

HELENA P. BLAVATSKY sobre EL PENSAMIENTO DIVINO Y LA IDEACIÓN CÓSMICA

The Secret Doctrine (La Doctrina Secreta), tomo I, pp. 15-16; 38; 104; 110-111; 279-280

The Secret Doctrine (La Doctrina Secreta), tomo I, p. 15-16 (Proemio)

Parabrahm (la Realidad Una, lo Absoluto) es el campo de la Conciencia Absoluta, es decir, esa Esencia que está fuera de toda relación con la existencia condicionada, y de la cual **la existencia consciente es un símbolo condicionado**. Pero una vez que pasamos en pensamiento de esta (para nosotros) Negación Absoluta, la dualidad sobreviene en el contraste de Espíritu (o conciencia) y Materia, Sujeto y Objeto.

El Espíritu (o Conciencia) y la Materia deben, sin embargo, ser considerados, no como realidades independientes, sino como las dos facetas o aspectos del Absoluto (Parabrahm), que constituyen la base del Ser condicionado, ya sea subjetivo u objetivo.

Considerando esta tríada metafísica como la Raíz de la que procede toda manifestación, el gran Aliento asume el carácter de **Ideación precósmica**. Es la *fons et origo* (fuente y origen) de la fuerza y de toda conciencia individual, y suministra la inteligencia rectora en el vasto esquema de la Evolución cósmica. Por otra parte, la substancia-raíz precósmica (*Mulaprakriti*) es el aspecto del Absoluto que subyace en todos los planos objetivos de la Naturaleza.

Así como la **Ideación precósmica** es la raíz de toda conciencia individual, la Substancia precósmica es el substrato de la materia en los diversos grados de su diferenciación.

De ahí que resulte evidente que el contraste de estos dos aspectos del Absoluto es esencial para la existencia del "Universo Manifestado". Aparte de la Substancia Cósmica, la **Ideación Cósmica** no podría manifestarse como conciencia individual, ya que sólo a través de un vehículo† de material surge la conciencia como "Yo soy Yo", siendo necesaria una base física para concentrar un rayo de la Mente Universal en un cierto estadio de complejidad. Además, aparte de la Ideación Cósmica, la Substancia Cósmica seguiría siendo una abstracción vacía, y no podría surgir la conciencia.

El "Universo Manifestado", por lo tanto, está impregnado de dualidad, que es, por así decirlo, la esencia misma de su ex-istencia como "manifestación". Pero al igual que los polos opuestos del sujeto y el objeto, el espíritu y la materia, no son sino aspectos de la Unidad Una en la que se sintetizan, de manera que, en el Universo manifestado, existe "aquello" que une el espíritu a la materia, el sujeto al objeto.

Ese algo, actualmente desconocido para la especulación occidental, es llamado por los ocultistas Fohat. Es el "puente" por el cual las **"Ideas" existentes en el "Pensamiento Divino"** se imprimen en la sustancia Cósmica como las **"leyes de la Naturaleza"**. Fohat es, pues, la energía dinámica de la **Ideación Cósmica**; o, visto desde el otro lado, es el medio inteligente, el poder rector de toda manifestación, el **"Pensamiento Divino"** transmitido y **puesto de manifiesto a través de los Dhyan Chohans**,* los Arquitectos del Mundo visible. Así, del Espíritu, o Ideación Cósmica, procede nuestra conciencia; de la Sustancia Cósmica, los diversos vehículos en los que esa conciencia se individualiza y alcanza la conciencia de sí misma – o reflexiva –; mientras que el Fohat, en sus

diversas manifestaciones, es el misterioso vínculo entre la Mente y la Materia, el principio animador que electriza cada átomo hasta darle vida.

El siguiente resumen ofrecerá una idea más clara al lector.

- (1.) El ABSOLUTO; el *Parabrahm* de los vedantinos o la Realidad única, SAT, que es, como dice Hegel, tanto el Ser Absoluto como el No Ser.
- (2.) La primera manifestación, el Logos impersonal y, en filosofía, *no manifestado*, el precursor de lo "manifestado". Es la "Causa Primera", el "Inconsciente" de los panteístas europeos.
- (3.) Espíritu-materia, VIDA; el "Espíritu del Universo", el Purusha y Prakriti, o el *segundo* Logos.
- (4.) **Ideación** Cósmica, MAHAT o Inteligencia, el Alma-Mundo Universal; el Noúmeno Cósmico de la Materia, la base de las operaciones inteligentes en y de la Naturaleza, también llamado MAHA-BUDDHI.

La REALIDAD UNA; sus aspectos *duales* en el Universo condicionado.

The Secret Doctrine (La Doctrina Secreta), Vol. I, p. 38

(a) Mente es un nombre dado a la suma de los estados de Conciencia agrupados bajo Pensamiento, Voluntad y Sentimiento. Durante el sueño profundo, la **ideación** cesa en el plano físico, y la memoria está en suspenso; así, por el momento, "la Mente no es", porque el órgano, a través del cual el Ego manifiesta la ideación y la memoria en el plano material, ha cesado temporalmente de funcionar. Un noúmeno puede convertirse en fenómeno en cualquier plano de existencia sólo manifestándose en ese plano a través de una base o vehículo apropiado; y durante la larga noche de descanso llamada Pralaya, cuando todas las existencias se disuelven, la "MENTE UNIVERSAL" permanece como una posibilidad permanente de acción mental, o como ese pensamiento absoluto abstracto, del cual la mente es la manifestación relativa concreta.

The Secret Doctrine (La Doctrina Secreta), Vol. I, p. 104

Los *Lipi-ka*, de la palabra *lipi*, "escritura", significa literalmente los "Escribas". Místicamente, estos Seres Divinos están relacionados con el Karma, la Ley de Retribución, pues son los Registradores o Cronistas que imprimen en las tablas invisibles (para nosotros) de la Luz Astral, "la gran galería pictórica de la eternidad" — un registro fiel de cada acto, e incluso pensamiento, del hombre, de todo lo que fue, es o será en el Universo fenoménico. Como se dice en "*Isis*", este lienzo divino e invisible es la BIBLIA DE DIOS [BOOK OF LIFE]. **Como son los Lipika quienes proyectan en la objetividad, desde la Mente Universal pasiva, el plan ideal del Universo**, sobre el cual los "Constructores" reconstruyen el Kosmos después de cada Pralaya, son ellos quienes están en paralelo con los Siete Ángeles de la Presencia, a quienes los cristianos reconocen en los Siete "Espíritus Planetarios" o los "Espíritus de los Señores", pues son ellos los amanuenses directos de la **Ideación Eterna — o, como la llama Platón, del "Pensamiento Divino"**.

The Secret Doctrine (La Doctrina Secreta), Vol. I, p. 110-111

Fohat está estrechamente relacionado con la “VIDA UNA.” Del Uno Desconocido, la TOTALIDAD Infinita, emana el UNO manifestado, o la Deidad manvántrica periódica; y ésta es la Mente Universal, que, separada de su Manantial-Origen, es el Demiurgo o el Logos creador de los cabalistas occidentales, y el Brahm de cuatro caras de la religión hindú. En su totalidad, visto desde el punto de vista del **Pensamiento Divino manifestado** en la doctrina esotérica, representa las Huestes de los Dhyan Chohans creadores superiores. Simultáneamente con la evolución de la Mente Universal, la Sabiduría oculta de Adi-Buddha – el Supremo y eterno – se manifiesta como Avalókitêshwara (o Iswara manifestado), que es el Osiris de los egipcios, el Ahura-Mazda de los zoroastrianos, el Hombre Celestial del filósofo hermético, el Logos de los platónicos y el Atman de los vedantinos.* Por la acción de la Sabiduría manifestada, o Mahat, representada por esos innumerables centros de Energía espiritual en el Kosmos, **el reflejo de la Mente Universal, que es la Ideación Cósmica y la Fuerza intelectual que acompaña a tal ideación**, se convierte objetivamente en el Fohat del filósofo esotérico budista.

Fohat, que corre a lo largo de los siete principios del AKASA, actúa sobre la sustancia manifestada o Elemento Único, como se ha declarado anteriormente y, diferenciándola en diversos centros de Energía, pone en movimiento la ley de la Evolución Cósmica, la cual, obedeciendo a la Ideación de la Mente Universal, trae a la existencia todos los diversos estados del ser en el Sistema Solar manifestado.

El Sistema Solar, traído a la existencia por estas agencias, consiste en Siete Principios, como todo lo demás dentro de esos centros. Tal es la enseñanza del Esoterismo transhimalayo. Cada filosofía, sin embargo, tiene su propia manera de dividir estos principios.

Fohat, pues, es el poder vital eléctrico personificado, la Unidad trascendental vinculante de todas las Energías Cósmicas, tanto en los planos invisibles como en los manifestados, cuya acción se asemeja – en una escala inmensa – a la de una Fuerza viviente creada por la VOLUNDAD, en aquellos fenómenos en que lo aparentemente subjetivo actúa sobre lo aparentemente objetivo y lo impulsa a la acción. Fohat no sólo es el Símbolo viviente y el Contenedor de esa Fuerza, sino que es considerado por los Ocultistas como una Entidad — siendo las fuerzas sobre las que actúa cósmicas, humanas y terrestres, y ejerciendo su influencia en todos esos planos respectivamente. En el plano terrestre, su influencia se hace sentir en la fuerza magnética y activa generada por el fuerte deseo del magnetizador. En el Cósmico, está presente en el poder constructivo que lleva a cabo, en la formación de las cosas – desde el sistema planetario hasta la luciérnaga y la simple margarita – **el plan en la mente de la naturaleza, o en el Pensamiento Divino**, con respecto al desarrollo y crecimiento de esa cosa especial. Es, metafísicamente, **el pensamiento objetivado de los dioses; el "Verbo hecho carne"**, en una escala inferior, y el mensajero de las ideaciones Cósmicas y humanas: la fuerza activa en la Vida Universal.

The Secret Doctrine (La Doctrina Secreta), Vol. I, p. 279-280

Cualquiera que sea el destino de estos escritos reales en un futuro remoto, esperamos haber demostrado hasta ahora los siguientes hechos:

(1) La Doctrina Secreta no enseña *ateísmo*, excepto en el sentido hindú de la palabra *nastika*, o el rechazo de los *ídolos*, incluyendo todo dios antropomórfico. En ese sentido todo Ocultista es un *Nastika*.

(2) Admite un Logos o un "Creador" colectivo del Universo; un *Demiurgo* — en el sentido que se le da cuando se habla de un "Arquitecto" como "Creador" de un edificio, cuando ese Arquitecto no ha tocado nunca una sola piedra del mismo, sino que, aunque ha proporcionado el plano, ha dejado todo el trabajo manual a los albañiles; en nuestro caso, el plano ha sido proporcionado por la **Ideación del Universo**, y el trabajo constructivo se ha dejado a las Huestes de Poderes y Fuerzas inteligentes. Pero ese *Demiurgo* no es una divinidad *personal*, es decir, un dios *extracósmico* imperfecto, sino sólo el agregado de los Dhyan-Chohans y de las demás fuerzas.

En cuanto a esto último...

(3) Son duales en su naturaleza; están compuestos de (a) la energía bruta irracional, inherente a la materia, y (b) el alma inteligente o conciencia cósmica que dirige y guía esa energía, y que es el **pensamiento Dhyan-Chohánico que refleja la Ideación de la Mente Universal**. Esto da lugar a una serie perpetua de manifestaciones físicas y efectos *morales* sobre la tierra, durante períodos manvantáricos, estando todo ello supeditado al Karma. Como ese proceso no siempre es perfecto y, puesto que, por muchas pruebas que pueda exhibir de una inteligencia rectora detrás del velo, sigue mostrando lagunas y defectos, e incluso dando lugar muy a menudo a fracasos evidentes, por lo tanto, ni la Hueste colectiva (*Demiurgo*), ni ninguna de las potencias operantes individualmente, son sujetos apropiados para los honores o la adoración divina. Sin embargo, todos tienen derecho a la reverencia agradecida de la humanidad, y el hombre debe esforzarse siempre por ayudar a la evolución divina de las *Ideas*, convirtiéndose lo mejor que pueda en colaborador de la naturaleza en la tarea cíclica. Sólo el siempre desconocido e incognoscible *Karana*, la Causa *sin Causa* de todas las causas, debería tener su santuario y altar en el sagrado y por siempre nunca hollado terreno de nuestro corazón - invisible, intangible, no mencionado, excepto a través de "la pequeña y tranquila voz" de nuestra conciencia espiritual. Aquellos que lo adoran deberían hacerlo en el silencio y en la soledad santificada de sus Almas *, haciendo de su espíritu el único mediador entre ellas y el *Ser Universal*, de sus buenas acciones los únicos sacerdotes y de sus intenciones pecaminosas las únicas víctimas sacrificiales visibles y objetivas de la *Presencia*. (Véase Parte II, "Sobre la Deidad Oculta").

(4) La Materia es *Eterna*. Es el *Upadhi* (la base física) para que la **Única Mente Universal infinita construya sobre ella sus ideaciones**. Por lo tanto, los Esoteristas sostienen que no hay materia inorgánica o *muerta* en la naturaleza, la distinción entre los dos hecha por la Ciencia es tan infundada como arbitraria y carente de razón.
